

## Viviendo el presente



**ÓSCAR DÍAZ MARTÍNEZ**  
Presidente de la Junta Directiva Acipet

El calentamiento global es una realidad de nuestro presente, y de manera responsable estamos salu-

do el futuro con las acciones correspondientes para mitigar este impacto. En todo problema se identifican oportunidades, y es aquí donde la migración hacia energías con menor impacto en la huella de carbono es una meta estratégica en las compañías del sector de hidrocarburos. Quienes no consideren acciones que redunden en la descarbonización de su industria, poco a poco irán perdiendo espacio y mercado importante.

Para dar un ejemplo, China es quizás hoy en día quien cuenta con la mayor cantidad de autos eléctricos en circulación a nivel mundial. En 2019 vendieron 1,2 millones, más unidades que en el resto del mundo, donde se registraron 1,05 millones; y es a la vez un gran exportador de paneles solares. Sin embargo, esto no significa que sus minas de carbón, fuente de generación de energía, vayan a ser cerradas. El desafío es cómo se logra la adaptación a un nuevo entor-

no, sin dejar de ser un jugador importante y supliendo sus necesidades internas.

China, como gran importador de petróleo y experto en transformar materia prima en productos de exportación, es consciente que el no estar comprometido con la huella de carbono le cerrará muchas puertas, y es que representan el 30% de todas las emisiones mundiales, con más de 10.065 millones de toneladas de CO<sub>2</sub> emitido y con el ostentoso compromiso de cero emisiones al 2060.

### MIGRAR HACIA ENERGÍAS CON MENOR IMPACTO ES UNA META DE LAS COMPAÑÍAS.

Esto mismo aplica a cualquier país en vía de desarrollo, en donde el impacto en el calentamiento global es muy bajo, pero que, si no se demuestran compromisos y acciones concretas, vendrán bastantes problemas para mantener o consolidar los negocios internacionales que soportan las economías. Tal es el caso de Colombia, que de acuerdo con la EIA, produce el 0,25% de emisiones de energía primaria en el mundo, con 0,6% de la población mundial. Así que, reducir este monto a la mitad poco podría mover la aguja de este KPI Global.

La tecnología jugará un rol muy importante en todas las iniciativas para alanzar la descarbonización. Como lo indica Daniel Yergin en su libro "The New Map", la industria automotriz está sometida a un gran reto: vehículos a gasolina mejorada V.S. vehículos eléctricos. Hay que vivir el presente y afrontar los retos que este nos depara, premisa que deben entender aquellos que culpan a los combustibles fósiles de todos los males y que reclaman acciones inmediatas.

Todo proceso de transformación requiere de un plan estructurado en el que todas las variables sean consideradas, valoradas, y se cuente con planes de mitigación, en donde aplique. La tecnología seguirá dando grandes saltos, pero la invitación es a vivir el presente. Los carros eléctricos requieren de energía y esta proviene de los combustibles fósiles, de las hidroeléctricas y ahora de otras fuentes renovables. Estas últimas requieren de perfeccionamiento, surtir su curva de aprendizaje y garantizar la confiabilidad, a su vez la canasta energética requiere ser balanceada y para esto hay que invertir en investigación y desarrollo, y estos recursos se obtendrán en buena medida de los combustibles fósiles. Al final, es todo un ciclo que combina tecnología con modelos de negocio y cuyo objetivo es capturar mercado.

## Una dosis de optimismo

Todo parecería conspirar en contra. La inseguridad está disparada, asoma el terrorismo, denuncian extorsiones, escasean las vacunas y, como si fuera poco, el panorama electoral se vuelve cada día más hostil. Abundan las sombras y son esquivas las luces. Es difícil transmitir tranquilidad, por lo menos, en estas primeras líneas. Sin embargo, aún quedan motivos para ser optimistas.

En medio de semejante revoltijo, del que cualquiera quisiera salir huyendo, entre alentador y sorpresivo resulta ver que hay quienes se la juegan y le apuestan a esta acalorada tierra. El reporte del Registro Único Empresarial y Social (RUES) da cuenta de un 53% de empresas que se gestaron, entre enero y junio de este año, generando al menos un empleo. Varios fueron también los proyectos que durante las severas restricciones y cuando los indicadores no auguraban un futuro promisorio decidieron ponerse a punto.

Rancho Mx en Cajicá, Cundinamarca o Makani Beach en Tierra Bomba, Bolívar son solo algunos ejemplos de negocios que surgieron en el marco de la incertidumbre. Que podrían considerarse hijos de la tensión y el desasosiego. Hoy, el primero aporta más de 70 puestos de trabajo a la reactivación económica del país, en tanto, el segundo, se nutre del capital humano local para ofrecer un servicio de

talla internacional. Detrás de iniciativas como estas, además del lucro, por supuesto, convergen cientos de factores que aportan a la reconstrucción del muy golpeado tejido social. En el momento más complejo y, aunque suene extraño, a la vez, más oportuno, se materializaron ideas productivas sinónimo de compromiso y confianza.

### CADA SUELDO QUE SE PAGA EN LA FORMALIDAD ELEVA LOS COSTOS DE OPERACIÓN PARA LAS COMPAÑÍAS.

Advierto, por ningún lado hay aquí un interés publicitario. De lo que se trata es de aterrizar con experiencias palpables situaciones que demuestran que, pese a las adversidades, existe un empresariado con voluntad para seguir siendo protagonista del progreso. ¿Qué haríamos sin ellos? La caja del Estado jamás daría abasto para sostener a 50 millones de colombianos. Hay que dejar de creer en cuentos.

Conociendo de antemano que vendría una nueva reforma tributaria. Una con los niveles de recaudo más altos de la región, que se financiaría en buena medida de las personas jurídicas y que promete no ser la última en el corto plazo; grandes y medianos capitales optaron por decir sí a dar vida a sus iniciativas aquí. Pudieron invertir en el extranjero, pero desestimaron esa opción. Sin duda, entienden su rol.

Cada sueldo que se paga en la formalidad eleva los costos de operación para las compañías. No obstante, se convierte en una dinámica que trae consigo una cadena de bienestares para un círculo familiar y su comunidad. Se configura un proceso que trasciende la individualidad.

Sin necesidad de ser expertos, siempre sirve de algo mirar alrededor para tomar el pulso a la realidad. Para calibrar el sentir del país y la actitud con la que cabalga. Si bien, por momentos no parece, no estamos perdidos. Es relevante comprenderlo. Así como el pesimismo tiene un efecto dominó que termina por afectar el desempeño de la economía, el optimismo puede hacer lo mismo en sentido contrario.

Mientras unos cierran después de mucho intentar aguantar y el adiós a *Almacenes La 14* es un golpe que se sentirá, millones de emprendimientos, de todos los tamaños, se mantienen vivos. A pesar de todo, en pie de lucha.



**PAULA GARCÍA GARCÍA**  
Conductora Red+Noticias

## Disonancia Cognitiva



**GERMÁN EDUARDO VARGAS**  
Catedrático /Columnista  
german.vargas@uniandes.edu.co

Como el fin justifica los medios, apostamos a la corrupción de la democracia y el capitalismo; verbigracia, manipulamos mantras como la igualdad de oportunidades o la presunción de mérito, para justificar la inequidad.

Fruto del árbol del conocimiento, la aristocracia concentra los privilegios entre quienes heredaran su imagen, y se formaran a su semejanza (*The Meritocracy Trap*, 2019). La meritocracia, supuesta evolución renacentista, es un eufemismo que ratifica los vicios del progreso (*La tiranía del mérito*, 2020).

En el mejor de los casos, la mayoría estudia por conveniencia (*benching-ghosting*); asume trabajos para los cuales carece de pasión, y se limita a acatar los sesgos que arbitrariamente favorecen a algunos (*The Psychology of Intuitive Judgment*, 2002). Ilusión de control, el mérito generalmente constituye una falacia; depende de la subjetividad del patrocinador o del consumidor, y encubre una «mediocranía» que confronta arrogantes, resentidos

y desesperanzados, gobernados por la competencia desleal.

Contrapeso, los logros y los efectos de su trabajo-organización. ¿representan falsos positivos o negativos?; ¿considera justa su compensación-tributación?; ¿cuánto debería pagarle el Estado a quienes se dedican al cuidado del hogar, y el voluntariado social-ambiental?

Comparando ocupaciones que requieren diferentes competencias, en la «antigua» normalidad los escalafones salariales estaban liderados, en el segmento femenino, por la CEO taiwanesa Lisa Su (US\$56 millones), la celebridad colombiana Sofía Vergara (US\$43 millones), y la tenista japonesa Naomi Osaka (US\$38 millones). Pregunta: ¿cómo contribuyeron ellas a que la sociedad fuera mejor?; ¿qué opina de la inequidad impuesta por semejantes ingresos y las facilidades que tienen para eludir impuestos?

En la Patria Boba cada congresista ganaba \$33 millones, y cualquier docente de colegio público, con título doctoral, aspiraba a percibir hasta \$8 millones. Igual, desconociendo el desempleo-subempleo de la mayoría, y las brechas sobre el ingreso solidario o el salario mínimo, explotan la corrupción o los paros.

La democracia y el capitalismo se nutren de la incompeten-

cia inconsciente, la competencia inmorale (ser «pillo» paga) y la idiotez utilitarista («influencer»). El mérito es sobrestimado y mal evaluado (*Good Fortune and the Myth of Meritocracy*, 2016), pues, además de la aleatoriedad de muchas circunstancias, hay monedas cargadas que determinan la \*selección social\*, extinguiendo el libre albedrío, el poder del pueblo y el bien común.

Disonancias cognitivas (Festinger, 1957), aquí pasa de todo y no pasa nada; al presidente uribista le quedó grande la inseguridad; el Acueducto de Bogotá, en el gobierno del *Partido Verde*, su ministra agua insalubre; Claudia López acreditó como modelo de *Transmilenio* a Epa Colombia; MasterChef Celebrity tiene una presentadora que parcializa, y premia el arribismo; Shark Tank acoge emprendimientos inmorales y perpetúa el capitalismo salvaje; Kristalina entró más al *BM* y el *FMI*; y, tras el nazismo, la justicia alemana hizo la judía con el «dieselgate», para proteger al corporativismo.

Aunque la meritocracia prometía funcionar como el Experimento del Masmelo (Mischell, 1972), terminó concertando una deuda, progresiva y eterna, como la descrita en 'Silvia y Bruno' de Lewis Carroll (Capítulo 10, 1889).